



La profesora Rafaela Caballero Andalus participó en las jornadas de 'Ciclo Vital de la Persona TEA', celebrada en el Edificio Espacio ALMA. V.N.

“Es muy raro que un niño autista agrede a sus compañeros”

La profesora Rafaela Caballero analiza el comportamiento de los menores TEA en la aulas

VÍCTOR NAVARRO

Cada individuo experimenta el mundo que lo rodea de una forma única, influido por su propia construcción social y percepciones personales. No obstante, para las personas que viven con el Trastorno del Espectro Autista (TEA), la expresión de su mundo se ve moldeada por desafíos en la comunicación y habilidades sociales, lo que da lugar a una variabilidad notable en la forma en que se relacionan con su entorno y con quienes los rodean.

La Dra. Rafaela Caballero Andalus, profesora titular de Psiquiatría en la Universidad de Sevilla y responsable

del Grupo Andaluz de Investigación en Psiquiatría Infanto-Juvenil, en una entrevista con La Voz de Almería, tras su participación en las jornadas "Ciclo Vital de la Persona TEA", ofrece una visión esclarecedora del comportamiento de las personas con TEA en el contexto de su etapa de escolarización a tenor del pasado suceso ocurrido en Jerez de la Frontera (Cádiz).

Escuelas Cuando se le preguntó acerca de los protocolos de inclusión para estudiantes TEA en las escuelas, la Dra. Rafaela Caballero compartió detalles sobre la iniciativa conocida como 'Recreos Inclusivos'. Estos recreos se distinguen por

DIFERENTES CRITERIOS Y FINANCIACIÓN

Con la nueva clasificación existen menores con Trastornos Generalizados del Desarrollo (TGD) no especificados que se han quedado fuera de la estructura autística del DMSV, al considerarlos como Trastorno de la Comunicación Social (TCS).

Con esta categorización habría un porcentaje de mejores que no recibirían ayudas al no cumplir con los criterios TEA.

contar con la presencia de personas contratadas, ya sea por los padres o por la institución educativa, cuyo propósito es inventar juegos que faciliten la participación de otros alumnos a fin de guiar a los niños TEA en sus juegos y fomentar la interacción con sus compañeros.

En el análisis de la Dra. Caballero, se destaca que los niños con Trastorno del Espectro Autista optan por compartir su condición con sus compañeros de clase. "En muchos casos, estos niños desean establecer una conexión genuina con sus profesores y compañeros, y la timidez no supone una barrera significativa". A partir de este momento, un grupo de compañeros de clase comprende, apoya y acompaña al niño con TEA a lo largo de sus primeros años escolares. Este grupo crea fuertes nexos de unión, hasta el punto que el niño autista, registra en su lista personal el nombre de sus compañeros, convirtiéndolos en sus mejores amigos y grupo protector. "En ocasiones, sus amigos pueden protegerlo en exceso, y el niño con TEA se siente tan cómodo que puede disminuir su nivel de esfuerzo", explicaba entre risas la psiquiatra sevillana.

Acoso La Organización Mundial de la Salud (OMS) identificó en España durante el periodo entre enero de 2021 y la misma fecha de 2022 más de 11.200 casos graves de acoso en escuelas. Los alumnos TEA también son blanco del

Los altos niveles de ansiedad pueden generar cuadros depresivos y actos de suicidio en las personas TEA

“Los alumnos TEA no entienden que están sufriendo acoso, lo perciben como parte del juego con sus compañeros”

'bullying', pero existe una diferencia sustancial respecto al resto de sus compañeros a la hora de vivir este maltrato. Rafaela Caballero explica que los estudiantes TEA no entienden que estén sufriendo acoso, sino que lo perciben como parte del juego con sus pares. Una rutina que mantienen hasta que descubren que están siendo objeto de acoso. "Estamos hablando de acoso no agresivo" matiza la profesora. Este tipo de 'bullying' llega a conocimiento de los padres cuando el menor lo revela en casa. "Esta situación es bastante sufrida por los padres".

Rafaela Caballero hace una distinción sobre el acoso dentro del sistema escolar. Para ella, la secundaria, es un punto de inflexión donde se encontrarían los casos de 'bullying' excesivo hacia el colectivo TEA. Esta situación crea en el menor, "que sufren

sin decir nada", altísimos niveles de ansiedad. Caballero explica que estos estados pueden devenir en cuadros depresivos, e incluso verse abocados a acciones suicidas. "Un niño TEA no suele ser agresivo y es muy raro que agrede a sus compañeros" comenta la psiquiatra sevillana, explicando que cuando se producen explosiones de ira en el menor, precipitada por su desesperación, "la mayoría de veces vuelcan esa frustración contra ellos mismos, y en su ambiente familiar".

Mal enfoque Al ser preguntada sobre el posible riesgo de asociación de la palabra 'violencia' con el Trastorno del Espectro Autista, la profesora Rafaela Caballero fue clara en sus términos "no creo que nadie pueda asociar el mundo autista con la agresividad o la violencia. Creo que lo de Jerez es algo que ha aparecido puntualmente, que se le ha dado un valor fuera de contexto y ha sido mal enfocado por los medios de comunicación".

Respecto al acoso, el rol que juegan los compañeros del alumno TEA es fundamental. La psiquiatra hispalense sostiene que es importante que los demás estudiantes entiendan la situación y lo ayuden, pero si éstos no quieren relacionarse con el niño TEA, no es problema, "que no lo hagan, pero que por lo menos sean capaces de darse cuenta de las situaciones de acoso, para ayudarle a que ese mundo social no sea tan negativo para ellos".

FINANZAS Y AGRICULTURA

Playa Senators invertirá 10 millones en el MiniHollywood hasta 2027

● El 'máster plan' contempla ampliar el aparcamiento y la creación de un Paseo de la Fama

Efe

El grupo Playa Senator tiene previsto desarrollar una inversión aproximada de 10 millones de euros en la actualización del parque temático Parque Oasys-MiniHollywood, creado sobre el decorado del Oeste más antiguo ubicado en el desierto de Tabernas de la provincia de Almería. Según han indicado a EFE desde

la cadena hotelera, el "máster plan" desarrollado contempla la duplicación del espacio de aparcamiento existente con más de 250 plazas nuevas, un hito que se alcanzará en el mes de junio del año que viene, cuando también se pondrá en marcha un Paseo de la Fama en el que destacarán los personajes que han contribuido a la existencia del parque.

Para esa fecha también se creará un parque infantil tematizado, una "gran tienda" de recuerdos, se ampliará la zona ferroviaria, se construirá un "camper park" para 150 caravanas con un mirador al desierto y a la cascada del parque, así como un "tobogán kamikaze" con una caída de aproximadamente unos 30 metros en la zona de la piscina tematizada.

Durante 2024, también se des-



Mini Hollywood de Tabernas.

cubrirá un busto que presidirá el Paseo de la Fama, dedicado del decorador y carpintero local, fallecido recientemente, que contribuyó al desarrollo de gran parte de este escenario cinematográfico: Fernando Contreras.

Ya para su activación a lo largo de 2025 y 2026, Playa Senator tiene previsto crear un fuerte mexicano con un restaurante temático; una tienda dedicada a 'Sabores Almería', la marca de productos gourmet impulsada por la Diputación de Almería; un hotel del 'Lejano Oeste', y una escuela para realizar equitación.

Los sets y decorados cinematográficos del parque han sido "dotados de una musealización" con lo que pretende "trasladar al visitante, a la vida y costumbres del pasado siglo XIX".

La Junta lucha por mejorar la empleabilidad de las personas discapacitadas

Redacción

El delegado de Empleo, Empresa y Trabajo Autónomo, Amós García Hueso ha participado en las jornadas del programa Talentos, que organiza la Fundación ONCE para fomentar el empleo de las personas con discapacidad mediante encuentros con empresas en áreas industriales de Almería, con la finalidad de dar a conocer las ventajas de contar con personas con discapacidad en sus plantillas. En las jornadas ha estado acompañado por José María Morales Baraza, vicepresidente segundo de la Asociación de Jóvenes Empresarios de Almería, Miguel Cortés Martín, técnico de Inserta Empleo y María Jesús Segovia Molina, delegada de la ONCE en Almería. García Hueso ha detallado que "la Junta de Andalucía tiene un firme compromiso con la inserción social de las personas con discapacidad, compromiso que sitúa al empleo y la cualificación como claves para lograr una integración efectiva".

Ha pedido a las empresas que "se impliquen en este esfuerzo conjunto en el marco de su responsabilidad social, animándolas a dar un paso más allá de la obligación de reservar el 2% de puestos para este colectivo -en aquellas con más de 50 trabajadores-, mediante la contratación de personas con discapacidad para contribuir así a una sociedad más inclusiva e igualitaria.



Compañía Air Nostrum, en los premios ERA

Air Nostrum gana el premio de la Responsabilidad Social de la ERA

Es el noveno galardón para la compañía lo que le mantiene como la más premiada de ERA

Redacción

Air Nostrum recibió el premio de la ERA (European Regions Airline Association) en la categoría de Responsabilidad Social Corporativa. Una representación de la compañía estuvo en Innsbruck donde se

entregaron los premios de 2023 de la asociación de compañías regionales europeas coincidiendo con la Asamblea General de la ERA. Esta asociación está formada por 212 miembros entre los que se encuentran fabricantes, proveedores, aeropuertos, etc. y 58 aerolíneas regionales de todo el continente europeo

El premio ha sido concedido a Air Nostrum por los 'Vuelos de la Esperanza' y por "haber asumido plenamente la responsabilidad social en todos los niveles de la plantilla, tanto dentro de su pro-

pia organización como en el resto del mundo", según expresó el jurado independiente que fue el encargado de seleccionar a los galardonados para este día.

El reconocimiento se entregó en la cena de gala de la asociación que se hace coincidiendo con la Asamblea General y que se celebra desde el año 1991.

La entrega de premios llevaba sin poder celebrarse desde el año 2019 debido a la interrupción de actividad que supuso la pandemia propiciada por la aparición del COVID 19.

ENDESA da formación en Carboneras para montar placas solares

Redacción

Endesa lanza una segunda edición de los cursos de formación de montador de paneles solares que imparte en el municipio almeriense de Carboneras. Esta nueva edición dará comienzo el próximo 23 de octubre y tendrá una duración de 48 horas lectivas entre teoría y práctica. La formación impartida por Ecodemy, entidad homologada, será presencial y se llevará a cabo de viernes por la tarde a sábado por la mañana.

Esta formación que se impartirá irá en el Teatro Casa de la música y Foro Centro Abierto de Carboneras se divide en cuatro módulos: Montaje Mecánico de Estructuras y Paneles; Componentes eléctricos; Prácticas de montaje de estructuras y paneles; y Prevención de Riesgos Laborales homologado por la Fundación Laboral de la Construcción para trabajos de instalaciones, reparaciones, montajes, estructuras metálicas, cerra-

Dará comienzo el 23 de octubre y tendrá una duración de 48 horas lectivas.

jería y carpintería metálica.

Los interesados en realizar esta formación podrán inscribirse hasta el 16 de octubre y deberán estar inscritos en el SAE como demandantes de este servicio y solicitar expresamente la realización de este curso a través de los canales habilitados. La selección de los alumnos se realizará aplicando los criterios fijados en el Convenio de formación firmado entre el Servicio Andaluz de Empleo, el Ayuntamiento de Carboneras y Endesa, por los que se priorizarán antiguos trabajadores inscritos en la bolsa de trabajo de transición justa de Carboneras, elaborada por el Instituto de Transición Justa, desempleados de Carboneras y resto de la provincia de Almería y mujeres.

Esta formación ha tenido una gran acogida por parte de la población, en la anterior edición participaron 49 personas, el 82% de Carboneras y el resto del entorno cercano, siendo el 20% mujeres. Además, todos los alumnos han obtenido, al menos, un certificado tras esta formación.

Cruz Roja: más de 1.800 peticiones de auxilio

El servicio telefónico gratuito Cruz Roja Te Escucha (900.107.917) ha recibido 1.833 peticiones de auxilio emocional procedentes de Andalucía, siendo la comunidad con más llamadas (22,9% del total nacional) sólo superada por Madrid (23,7%). El total de llamadas de este teléfono en España: 7.992, desde el 1

de septiembre de 2022 al 31 de agosto de 2023. Cruz Roja puso en marcha hace más de tres años este servicio telefónico como respuesta a la creciente necesidad de apoyo emocional para proporcionar un espacio seguro y confidencial en el que las personas puedan expresar sus preocupaciones, ansiedades y sentimientos, y recibir

la asistencia psicológica que necesitan. En España, más de 2,1 millones de personas padecen depresión, 230.000 de ellas, grave. El 5% de los residentes están diagnosticados con ansiedad y depresión. España es, junto a Portugal, uno de los países de la OCDE donde más ansiolíticos y antidepressivos se consumen.

Salud mental en Andalucía

PLAZAS INFANTO-JUVENIL

Plazas de Hospitalización de día
Camas



Unidades de Salud Mental

Cádiz	4
Sevilla	3
Málaga	2
Almería	1
Córdoba	1
Granada	1
Huelva	1
Jaén	1

(*) Datos 2022

TASA DE PROFESIONALES POR PROVINCIAS

Tasa por 100.00 habitantes. Datos de 2022

Psiquiatras, Psicólogo Clínico, Trabajador Social, Terapeuta Ocupacional

Provincia	Psiquiatras	Psicólogo Clínico	Trabajador Social	Terapeuta Ocupacional
Almería	5,2	5,1	1,0	0,6
Cádiz	7,0	4,5	1,4	1,0
Córdoba	6,0	3,8	2,2	0,7
Granada	8,3	5,4	2,2	0,9
Huelva	5,8	3,7	2,0	0,3
Jaén	6,2	4,1	1,6	1,1
Málaga	6,9	4,7	0,9	0,9
Sevilla	7,7	4,8	2,0	0,8

ASISTENCIA A UNIDADES DE SALUD MENTAL

Datos de 2021. En miles salvo el dato de estancia media

Comunitaria		Infanto-Juvenil	
292	Pacientes atendidos	22	
131	Primeras consultas	2	
672	Consultas sucesivas	84	
1.311	Total consultas	165	

Estancias	Altas
143	11
Estancia media 12,69 días	

FUENTE: Consejería de Salud y Consumo. GRÁFICO: Dpto de Infografía.

El suicidio es la primera causa de muerte violenta en Andalucía. Durante el último año 2022 las Urgencias Hospitalarias atendieron en Andalucía 5.042 intentos de suicidio, entre ellos 392 menores.

El Colegio Oficial de Psicología de Andalucía Occidental recuerda que un "alto porcentaje de enfermedades mentales se inician en la adolescencia".

DÉFICIT INFANTO-JUVENIL

Los psicólogos andaluces y el Defensor del Pueblo Andaluz vienen reclamando los recursos necesarios para que niños y adolescentes que residen en Andalucía reciban

la asistencia idónea. "La insuficiencia de los servicios, unida a la presión asistencial existente en las USMIJ (Unidades de Salud Mental Infanto-Juvenil) generan demoras en su acceso que provoca listas de espera para la exploración y diagnóstico, y deficiencias en la intensidad del tratamiento con relación a la frecuencia de las sesiones terapéuticas", reseña el Defensor del Pueblo Andaluz en el Estudio Singular La Salud Mental Infantil y Juvenil.

"Para mejorar la atención a estos problemas en la infancia y en la adolescencia resulta necesario lograr la coordinación entre el

sistema educativo, social y sanitario", asevera Luis Pizarro, técnico en el Programa Andaluz de Salud Mental.

Los expertos consultados apuntan además a la necesidad de que se aumente el número de plazas MIR en Psiquiatría y en el PIR de Psicología Clínica para alcanzar la media europea, ya que el número de plazas de formación sanitaria son insuficientes. El aumento de la demanda urge la incorporación al sistema público de psiquiatras, psicólogos y enfermeras especializadas en problemas mentales y emocionales infanto-juveniles.



Marcha por la Salud Mental en Gran Vía (Granada) el 10 de octubre 2023.

Una reivindicación histórica para la red de Faisem

Sindicatos y familias piden desde hace años recursos para personas con trastornos graves

N. M.

Sindicatos (CCOO y UGT) y familiares reivindican mayores esfuerzos por parte de las administraciones para mejorar la asistencia que reciben las personas afectadas por trastornos mentales graves en Andalucía. "Para CCOO es una prioridad que la Fundación Pública Andaluza para la Integración Social de Personas con Enfermedad Mental (Faisem) se integre en los servicios de salud de Andalucía, como lo han hecho con el resto de entidades que dependían de la Consejería de Salud y Consumo de manera que tanto las condiciones laborales de los profesionales en esta entidad, como del servicio que presta, se dé en un marco de igualdad", explica Joaquín Valderrama, presidente del comité intercentros de Faisem.

Sin el reconocimiento de categorías (educador, trabajador social, integrador, etcétera), como sí ocurre en otras comunidades autónomas, todos los profesionales que atienden a personas con trastornos mentales graves en Faisem son monitores, con un sueldo que apenas supera el mínimo interprofesional (sueldo base de 1.171). Esta situación los colocan en desventaja frente al resto de empleados públicos.

Las centrales denuncian además el aumento de cargas de trabajo en una plantilla menguante: Si bien el número de directivos en Faisem ha creci-

do, el personal de atención directa a los usuarios (monitores) no ha hecho más que disminuir, si en 2019 Faisem contaba con 1.116 profesionales en 2022 se redujo a 1.055, según las mismas fuentes. Esta plantilla menguante ve incrementar las cargas con la creación de nuevas líneas de atención a personas con patología dual (trastorno y consumo de tóxicos), sin hogar y las labores de pinche que tienen que realizar desde este verano los monitores en centros de Cádiz.

Estas condiciones laborales repercuten en la calidad de la asistencia que reciben las personas afectadas por problemas mentales graves (psicosis y esquizofrenia, entre otros) en Andalucía. Según una auditoría a Faisem, cada monitor atiende a 31 usuarios; una ratio muy superior a otras comunidades autónomas como Castilla-La Mancha (18) o Madrid (9).

La Junta de Andalucía, por su parte, ya explicó que la inversión en Faisem se ha incrementado desde 2018 un 13,6% pasando de los 41,7 millones a los 48,3 en 2022; y la plantilla ha aumentado un 9% desde 2018.

Desde hace 30 años estas personas reciben asistencia enfocada a su integración social en los distintos programas (casas-hogar, centros de día, atención a domicilio, etc.) de Faisem, cuyo modelo de asistencia comunitaria fue diseñado hace décadas para cubrir las necesidades de esta población tras la reforma psiquiátrica de los años 80. El modelo de Faisem, fundación que depende de la Consejería de Salud y Consumo, se basa en apoyar y gestionar recursos de apoyo social a personas con discapacidad derivada de enfermedades mentales graves. Pero la necesidad de esta población superan en gran medida los recursos disponibles en el sistema público.